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雅昌，有范儿。

雅昌的创始人，也很有范儿。

和董事长万捷先生初识，是在一个企业家云集的场合，在一众庄

重甚至稍嫌保守的中年男士里，他显得很突出——同样也是深色，

也是正装，但是剪裁合度且别有心思——款式经典中不乏时尚，

加之本人身材得体、风度不凡，格外打眼。

有范儿！这是第一印象。时间久了，越发觉得“格外有范儿”。

这么形容一位企业家，似乎显得不够厚重。但细想想，似乎又非

如此不能形容他。

一

“雅昌是做印刷起家的，看起来是工业。但雅昌又是做高端印刷

的，天生与艺术有着千丝万缕的联系，国内博物馆收藏和艺术品

拍卖的画册的印制，雅昌几乎是不二之选。所以，它有着工业企

业的严谨和踏实，又有着艺术机构的唯美和浪漫。”万捷本人也

是如此。

因为创始人就是为企业注入灵魂的那个人。初心因他而起，最早

的团队因他而建——物以类聚人以群分，你是谁，你就会吸引谁。

企业发展后，虽然雪球越滚越大，但内核还是那个原点。

他是一位企业家，同时也是一位艺术家、收藏家和社会活动家。

别人收藏艺术品，他甚至可以“收藏”艺术家本人——由于工作

外
界
看

雅 

昌

雅
昌
，
有
范
儿

文/

万
芊    

风
格
实
验
室         



53外界看雅昌

的关系，雅昌与国内各界艺术家都保持着密切的联系（并由此衍

生出著名的雅昌艺术网），而他们中很多与万捷本人结成了莫逆

之交，因为彼此欣赏、彼此理解、彼此懂得——所谓高山流水，

知音难求。

他还是故宫文保基金的副理事长——理事长是故宫博物院的副院

长，可见雅昌的“江湖地位”与万捷本人的用心。为故宫的文物

保护鼓与呼，他利用自己的跨界在艺术界和企业界搭建起桥梁，

让更多的人了解我们的文化和历史，也让国宝们得到更好的资源

和庇护。他的初心，也成了雅昌企业文化的内核。

很多人应该有印象，国内最早的时尚杂志都是雅昌承印的，因为

别的机构工艺达不到。很多人也是从此认识雅昌，可以说国内大

片、大模的时尚之风，自雅昌始。

2001 年，雅昌承印了 2008 年北京奥运会申办报告，极其出色

地完成了任务。之后又承担了上海世博会申办报告、深圳大运会

申办报告、深圳设计之都申办报告，以及 2022 年北京冬奥会申

办报告的印制，其作品堪称中国的“门面担当”。

2008 年奥运会所需的所有国际往来文件、外交文书、邀请函、

仪程单等印刷品的印制，也都出自雅昌，成为彼时各国元首和嘉

宾来到中国的第一印象之一。而雅昌的“国际范儿”，也得到了

充分的验证。

雅昌艺术网，2000 年成立至今已成长为中国艺术品最权威的门

户网站，雅昌积淀多年的“中国艺术品数据库”是它的坚强支撑，

而艺术网也成为相关专业机构和人士、以及广大收藏爱好者不可

或缺的应用平台，举凡书画拍卖、艺术品投资、古董文玩交易等

信息，必与雅昌打交道，可以说是“绕不过去”。因为它的广泛性、

代表性和易用性，已经成为全球艺术品专领域最活跃的在线互动

社区，并代表中国在世界艺术品收藏界占有一席之地，会员已达

数百万人之众。

二

艺术和时尚基因，对于雅昌可以说是与生俱来。但还不止于此。

今年暑期笔者因私造访深圳，机缘巧合应万捷董事长之邀参观了

雅昌艺术中心。中心还未对外开放时，已在朋友圈得窥其美貌，

当时便惊艳，一直惦记着能实地到访。果然没有一点儿失望，看

到实景便知照片是“素颜”还原，绝无 PS，而实景又远比照片

更为立体和丰富。它很美，而且很有韵味。

一 进 去 就 是 书 香 满 屋。 到 处 是 书， 有 给 小 孩 子 的 书， 清 新 萌

动； 还 有 为 摄 影 和 绘 画 特 制 的 巨 幅 书 —— 我 称 它 为 书 籍 中 的

IMAX——巨幕效果，也是目前世界上可以制作的书籍的最大尺

寸；有厚重的典藏古籍，有苹果公司的前卫极简；还有很多奇妙

的纸艺效果，它们被拉长、压扁、抡圆了，做成各式各样的造型，

变幻无穷，奥妙无穷……

中国人在两千年前发明的造纸术，在这里依然青春、流动，活力

无限！真是一个奇妙的纸的艺术博物馆。

主展馆很高，有三四层楼那么高，气势很恢弘，但又透着亲切，

不觉得有压迫。气质非常像一位大家闺秀，大气亲和，不扭捏也
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不拒人千里之外。

主色调是蓝、黑和原木色，雅致庄重，又不乏时尚轻快。在莹润

的灯光下，蓝色仿佛流动了起来，有若映着星光的大海，明艳动人，

却绝无轻佻之感。整面书墙顶天立地，万总平生的许多收藏都在

里面了——是他从全球搜罗而来，不乏各种孤本、善本，书的品

相精美，内容厚重。历史与文化，尽在此间。我心里不免暗暗惊叹，

能将大和小、轻与重、复杂与简单拿捏得这么好、这么美，真是

功力深湛。

它既是一间博物馆，也是一座艺术花园，让人轻快地徜徉其间，

不知不觉中就呼吸到了美的气息。这座博物馆是万捷的心血之作。

从构思、到设计、到施工、到装修，到落成开幕，无不亲力亲为、

重度参与。耗时八年，终于建起这座美轮美奂的梦想之城。

之所以美丽动人又不恃美而骄，恰是因为“火候”到了，分寸刚

刚好。可以说，艺术中心是万捷本人人生阅历、创业感悟、生活

品位、生命哲学的集大成之表现。所以，它不动声色，却震撼了

很多人，也吸引了很多人。已经由博物馆引发了书友会，深圳的

很多企业家、文化界知名人士都纷纷加入雅昌书友俱乐部，闲时

在这里坐一坐、逛一逛，选几册书、喝几杯茶，度过一个惬意又

不乏营养的假日。还有很多家长带孩子来，这也是雅昌的公益之

心：美是熏陶而不是灌输出来的。雅昌艺术中心对孩子零门槛开

放（需要预约哈），欢迎新生代们在这里感受文化和书香的味道，

美学感知从 0 岁开始，雅昌愿为社会尽一己之力。

在艺术中心的五层，就有这样的雅集休憩之所，有西式的餐吧，

有中式的茶室，也有日式清水混凝土风格的包间，风格迥异但无

不精致，每一间都能把人代入到不同的情境中去，魅力独具。而

在你身旁，很可能左手是古籍出版社，右手就是前卫艺术家的作

品，通道里挂着来自世界各地、各个时期艺术家的作品，可以说

是移步换景，每寸空间都充斥着艺术气息，而且多元共生，海纳

百川。空间的设计也处处透着人文关怀，五层大厅里有一个缓缓

的斜坡，正对着落地大玻璃，视野非常好，很多人会走过去看风

景——踏上斜坡，便觉得脚下的“脚感”格外好，踩上去绵软而

富有弹性，很舒服又不乏支撑，很好奇是什么材质。工作人员介

绍是麻类物质，坚韧耐磨，而且特意为防女士高跟鞋陷落做了特

殊处理——匠心处处可见。

三

参观即将结束时，正巧碰上万总将客人送走，便有了一次不期而

遇的采访。关于美，关于视觉效果，在艺术中心里已经有了直观

体验。我更想问一问关于变，关于驱动力。社会发展的加速度越

来越快，几乎“肉眼可见”，雅昌如何保持领先？保证自己能最

先捕捉到时代发展的最新的脉搏？万总回首一指：在那里！

我顺着望过去，只见一面大显示屏，敦煌飞天系列的图像不断变

化，生动而鲜活，有一种走进了“数字敦煌”的感觉。万总解释：

本质上是一样的，这是数字雅昌（雅昌的藏品包罗万象，敦煌系

列只是一部分）。数字化是未来的趋势，雅昌虽然以做纸质印刷

起家，但从不固步自封，也绝不会与趋势对抗，雅昌的数字化研

究是走在前面的。故宫的数字博物馆就是由雅昌团队担纲的！原

来如此。其实参观过程中已经有所感受，触摸屏遍布艺术中心的

各个展区，每到一处都可以搜索当前区域的展品明细，以及展出

的具体时间、场次，数字化和智能化显见得已成为基础设施，而

不是浅显的尝试。

万总再指指楼下：四楼一整层，都是我们的工程师团队，是雅昌

的技术中心。雅昌为 IT 架构和技术研发的投入不仅是巨大的，
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也是持续的，而效果也是显而易见的。

所以，雅昌的确不能再用“印刷企业”或“印刷行业”定义了，

而它也早已更名为“雅昌文化集团”。未来的雅昌，也许不能再

用某一个行业来定义，它既是传统的，也是时代的，既是文化艺

术集团，也是高科技公司。或许，在未来能够存活并成功的公司，

都是这样融合的体质。

万捷预测：数字出版和数字读取将成为主流，但纸质书籍并不会

消亡，它们将成为艺术品和奢侈品。毕竟工业化大生产到来之后，

手工业曾有过冲击，但最终又以其不可复制性成为艺术和品位的

代言。

我也终于理解了为什么觉得雅昌很“潮”，很“有范儿”。因为

它有一颗鲜活的心。“颜值”只是表象，内心的澎湃动力才是根本，

才会由内而外散发青春、活力的光彩，才会让人觉得生生不息、

魅力无限！

万捷本人也是如此。他很会穿，在他身上你能看到当下的流行，

但又处处与经典融合；保持着良好的身材，能看到强大的自控力

和对品质的要求。但他的内心，又远非一个“时尚总裁”所能概括，

雅昌文化集团和雅昌艺术中心本身就是他内心的表达。

艺术是需要发散的、感性的，但企业经营是需要理性的、逻辑的，

甚至存在苛刻与不近人情之处，这貌似与“人文情怀”是有对立的。

但我们也要知道，自由是以自律为前提的，绝对的自由并不存在。

在商界的竞争中，更是要发展先生存，而生存有时是一件残酷的

事情，来不得什么风花雪月。行业的特点造就了万捷的多面性。

他是艺术家，也是企业家，理性与感性、热情与冷峻矛盾又奇妙

地融合在一起，形成了独特的个人形象和品牌。

回忆起初创业时，如很多企业家的感受一样，万捷称之为一件“非

人”的事情，其中的甘苦曲折，绝非常人可以忍受。所以创业的

姿态多半并不好看，摸爬滚打、闪转腾挪其实都不足以形容——

“粗”的时候得有俯下身在烂泥塘里打滚过去的决心，而且有可

能陷进去就出不来，比之长征过草地亦不为过；而“细”的时候

又恨不得如同拿着绣花针的绣娘，要极尽工巧、心细如发；对于

雅昌这样的艺术公司而言，还要有足够的想象力和包容性，这与

一般企业立规矩、带队伍都不尽相同。说“心有猛虎、细嗅蔷薇”

确是十分形象。

雅昌虽然是成立 20 多年的“老公司”了，但它一直在变化、在升级、

在重塑，所以时时保持了创业的心态和姿态，拥抱未来、拥抱智

能时代、拥抱未知的挑战是主动而积极的，这让它宛若新生。

因为如果说昨日雅昌的基因一半是印刷工业一半是文化艺术的话，

今日雅昌的基因则一半是艺术，一半是科技。在当今这个“跨界

为王”的时代里，雅昌式基因和它的创始人从一开始就顺应了时

代，有望成为这个时代的符号之一。又因为雅昌与生俱来的“AB

面”，也让万捷本能地将管理方法上升为管理艺术——刚柔并济、

张弛有道，才能进退自如、游刃有余。

四

一家好的企业是有自己的“味道”的。我们一般叫它“企业文

化”——你看不到，但你感觉得到。

作为一条书虫，在雅昌艺术中心的感觉就是“如鱼得水”。它很美，

但绝不俗艳，到处氤氲着文化的气氛、艺术的味道。

它既是“第一眼美女”，颜值高仪态好；也耐品耐看，有做“第

二眼佳人”的气质。只是层次渐进，各有各的妙处。

这，或许也是雅昌的气质。


